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经济观察经济观察

近一个时期，全球跨国直接投资总量

下降的同时，其结构调整的变化颇值得关

注。作为世界第二大经济体的中国，眼下

正在经历这样的变化。

自去年 3 月以来，陆续有消费品公司佳

顿、建筑机械公司卡特彼勒、体育用品制造

商阿迪达斯等将其全部或部分产品制造环

节从中国撤走。以日本青山商事等为代表

的一批加工制造企业，也有意在未来几年

大规模削减在华生产规模。青山商事系日

本最大的男子成衣连锁企业。据美国波士

顿咨询公司调查显示，全美 106 家制造业企

业中，37%表示会“积极讨论从中国转移制

造据点”，其中销售额达到 100 亿美元以上

的企业中，有 47%有此打算。这些劳动密集

型和成本驱动型传统制造企业在华业务出

现收缩迹象，既受全球跨国直接投资整体

走低大趋势直接影响，也与我国制造业成

本上升不无关联。统计表明，10 多年来，我

国的劳动力成本增长 4 倍，相当于泰国的

1.5 倍、菲律宾的 2.5 倍、印尼的 3.5 倍。不断

上升的成本，倒逼一些劳动密集型投资开

始把订单转向成本更低的国家和地区。据

报道，去年在越南外资企业出现大幅度增

资，同比增加 58.5%,而这些企业多数为制造

业加工企业。

然而，在传统制造领域投资整体走低

的同时，具有科技创新含量的外商投资力

度却悄然走强。去年 4 月，改革开放后中

西部地区最大的外资项目——总投资额

为 300 亿美元的三星电子闪存芯片项目落

户西安；奔驰制造商戴姆勒也放下身段，

前不久该企业本土外首个发动机工厂在

华落成、本土外首个研发中心在华全面开

建；沃尔沃、宝马等车企的研发中心亦在

规划推进中。在制药领域，罗氏、强生和

辉瑞等全球知名药企均在中国设立了研

发中心，阿斯利康、葛兰素史克等药企还

宣 称 其“ 药 物 研 发 的 全 程 都 将 在 中 国 完

成”。在精密仪器制造领域，去年蔡司中国

创新与研发中心在上海成立，该中心是这

家世界级的镜头专业企业在海外市场的第

一个研发中心。另有数据表明，目前外资

企业在华研发机构数量已达 1400多家。

尤为值得关注的是，外商在华投资结

构的变化趋势，与中国人力资本内生变化

的轨迹相吻合。有资料显示，中国每年招

收的博士达 6 万余人，其中理工科博士占

到 40%，此类高素质人才数量已超美国；

国内研发人员人力成本不足欧洲和美国

的 20%。不仅如此，随着经济实力的不断

增强，中国在利用外资上已经开始从“引

资”转向“选资”，更加重视鼓励外资投向

高新技术等产业，同时严格限制“两高一

低”项目。

眼下，中国传统人口红利逐渐减弱，

人力资本比较优势正在显现，中国制造如

何扬长避短，加快改变长期依赖中低端制

造的局面，尽快走出一条产业转型升级的

新路，已经进入重要窗口期。在这方面，

外商投资已经行动起来，国内企业亟须迎

头赶上。

（本文执笔：马志刚）

关注外商投资结构新变化关注外商投资结构新变化

目前，我国住房公积金还存在统筹层次低、管理

分散、运营效率低等问题，不利于其保值增值。根

据形势和发展要求，有关部门对《住房公积金管理

条例》进行修订，改进管理和投资运营模式，已显得

十分重要。

有序引导住房公积金、养老金等境内长期资金

投资资本市场，是大力发展资本市场机构投资者队

伍的一项长期战略任务，有利于促进我国资本市场

的健康发展。一方面，可以增加资本市场买方力

量，改善市场供需关系；另一方面，住房公积金入

市也有助于理性投资文化的建立和价值投资理念的

推广。

（刘玉双 北京 编辑）

住房公积金入市可行吗住房公积金入市可行吗

利好资本市场

事件回放：证监会有关部门负责人2月26日表示，
全国住房公积金入市的相关研究准备工作已经启动，
证监会将积极配合有关部门尽快推动《住房公积金管
理条例》的修订。

近年来，全国住房 公 积 金 缴 存 余 额 稳 步 增 长 。

但受现行条例的限制，住房公积金使用效率较低，

投资渠道狭窄，收益率很难跑赢 CPI。因此，通过

入 市 等 方 式 ，让 住 房 公 积 金 实 现 增 值 保 值 无 可 厚

非，但关键问题是，住房公积金的收益和相关责任应

当明确。

住房公积金是由缴费者本人及其所在单位为其

缴纳的住房保障性费用，住房公积金账户中的资金

属于劳动者，相关单位只是代管，并不拥有住房公

积金的所有权。从这个角度来说，住房公积金的投

资受益应该由缴费者来享受，这方面在今后的相关

细则中应予以明确。同时，股市有风险，投资需谨

慎，住房公积金进入股市要谨慎把握，需要建立相

关严格制度，做好风险预测，落实风险责任，以确保

养老金和住房公积金的安全性。

（曹小芹 江苏沭阳 职员）

住房公积金制度是国家法律规定的重要住房保障

制度，是公民的一种福利性政策，也是深得民心的

民生工程。如果公积金运行出现安全问题，不仅会造

成经济损失，还将会影响社会稳定。

关于住房公积金入市，我们既要看到此举可以解

决公积金长期以来投资收益率低的问题，还要看到目

前我国股市发展还未成熟，市场投机情绪依然在一定

程度上存在，会存有一定风险。笔者建议，目前应将

住房公积金、养老金等境内重要长期资金的安全性放

在首位，可考虑适度入市并分散投资，在确保其安全

性的基础上实现保值增值。

（晓马 山东枣庄 教师）

明确收益责任

安 全 放 首 位

三言两语——

目前，普通居民自建分布式电源上网项目

并不划算。一方面，自建成本并不低，虽然一套

光伏发电系统建设投入并不高，但是发出的电，

若没有国家发改委核准，就无法享受每千瓦时1

元的国家光伏标杆电价，电网公司只能按每千

瓦时几毛钱的脱硫煤上网电价收购。另一方

面，现在城镇居民多居住在多户共用的楼房里，

很少有独门独户的住宅条件，若在楼房屋顶建

光伏电站，需要和小区的管理方、线路经过的每

个住户等多方面协调，沟通成本也不低。

比较而言，分布式发电短期内还是应抓住

工业用户这个“牛鼻子”。且不说目前各地工

业用电的价格已经普遍超过每千瓦时 1 元，再

加上本身就是用电大户。

自建光伏电站，不仅能满足自身需求，还

能够在歇工时将余电“卖给”国家，摊薄投资成

本，一举多得。在这样的过程中，其实也起到

了示范推广的作用，将很多并网实际操作、电

价结算等问题在推行的过程中加以优化解决，

为分布式发电真正进入千家万户，百姓快捷使

用打下基础。

“舌尖上的浪费”备受社会关注。其中，

公款大吃大喝更是成为焦点。有调查显示，

“剩宴”大多属于公款吃喝。中央三令五申，

能不能管住“舌尖上的浪费”？陕西咸阳市

“廉政灶”的做法值得借鉴。

咸阳市泾阳县中张镇近日一顿公务接

待餐标准：一张小圆桌，10 人围坐略显拥

挤；不上烟酒，八菜一汤，两篮烧饼，每人一

碗手擀面，不到 40 分钟，一桌饭菜就吃得干

干净净，全部花费不到 100元。

“廉政灶”其实是逼出来的。2006 年前

一些乡镇在公务接待中讲排场、比阔气，大

吃大喝；个别干部以接待上级领导为名，“搭

车”消费，或变相贪污、中饱私囊，逼得一些

餐馆老板集体上访讨债。于是，该县决定设

立“廉政灶”，规范了乡镇公务接待，实现了

村、组“零接待”，遏制了铺张浪费之风，密切

了干群关系，促进了基层党风廉政建设，使

干部作风得到较大转变。目前，“廉政灶”已

在咸阳全市推广并形成制度。

可见，遏制铺张浪费，非客观原因不能

也，而是主观上的不为也。在中央“厉行勤

俭节约，反对铺张浪费”的号召下，各地纷纷

转变作风。在今年的地方两会上，节俭办会

新风扑面，代表委员们感慨“轻松多了”。中

央企业也纷纷跟进，降低年会标准，务实俭

朴之风大行其道。

着眼我国人口众多、资源紧缺的基本

国情和奢靡铺张之风蔓延的现实，要从严

治党、取信于民，必须把反对浪费当成一项

政治任务常抓不懈，以良好的党风政风，培

育健康的社会风气和科学的发展理念。厉

行节俭、反对浪费，党政机关领导干部在率

先垂范，但要防止“风过又回潮”，遏制“公

款吃喝转入地下”的新趋势，必须深挖奢靡

风背后的深层根源。只有建立透明公开的

公共财政制度，严格科学的预决算，同时加

大监督和惩罚力度，才能从根本上刹住奢

靡之风。

值得注意的是，现实生活中的浪费不仅

仅表现在“舌尖”上，也不仅仅局限于官员。

抵制浪费人人有责，需要每个人都扛起节约

的大旗。当前，勤俭节约渐渐流行。它让我

们回归常识、回归传统、回归理性。只有全

社会行动起来，从少用一张纸、少亮一会灯、

少开一天车、少点一道菜这些小事做起，共

同聚合崇俭抑奢的正能量，才能使厉行节俭

蔚然成风。

共聚“崇俭抑奢”正气
裴珍珍

核心提示
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树立科学理性消费观 ④

个 人 售 电 路 还 长
王薇薇

2月 27日，国家电网公司发布《关
于做好分布式电源并网服务工作的意
见》，承诺将促进光伏、风电、天然气等
分布式电源并入国家电网，并提供优
惠并网条件、加强配套电网建设，优化
并网流程、简化并网手续、提高服务效
率等。今后，单位个人不但能用分布
式电源给自家供电，还可将用不完的
电卖给国家电网。

事件回放：

2 月的最后一

天，北京又遭遇了

雾 霾 天 气 。 如 何

消除雾霾，又成了

众 多 网 友 热 议 的

话题。

消 除 雾 霾 天

气，既要靠政府出

台导向明确、奖惩

得当的治理政策，并确保政策得到执行，也要靠企业

加强节能减排、技术改造的力度，将减排降至最低。

但在肆虐的雾霾天气面前，没有旁观者，也没有单纯

的批评者，因为无人能置身事外。除了批评、监督，

每个人都应拿出实际行动，做出积极努力，做消除雾霾

天气的行动者和推动者。

如何做，选择有很多。有车族可选择出行尽量少

开车。随着机动车保有量快速增长，汽车尾气排放成

为引发雾霾的重要因素。在方便的时候，尽量乘坐公

共交通工具出行。弃一时之便，换蓝天白云。

喜庆节日少放烟花爆竹。今年春节，多地就因除

夕夜烟花爆竹燃放过于集中，PM2.5 瞬间爆表。居家

生活少些资源浪费，无人使用的电器要随手关掉，插座

显示灯别成长明灯，夏天空调温度别过低，等等。举手

之间，带来绿色。

我们的绿色选择，一定程度上决定了环境的质

量，反过来也决定了我们生活的质量。雾霾天气当

道，不做旁观者，要做行动者。消除雾霾天，有你也

有我。

消除雾霾天

要靠你我他
胡文鹏
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陶小莫陶小莫作作

遏制铺张浪费，非客观原因不能也，而是主观上的不为也。只有建

立透明公开的公共财政制度，严格科学的预决算，加大监督和惩罚力

度，才能从根本上刹住奢靡之风

即将召开的全国政协十二届一次会议

将首次停止印刷会议简报、大会发言报告

等纸质品，全部改为电子版及官方网站发

布。据悉，仅此一项可节省会议支出约

200 万元。目前，全国上下正劲吹“厉行节

约，反对浪费”的新风，全国两会带头实行，

值得鼓掌喝彩。

我们正一天天过上“好日子”：我国经

济总量已跃居世界第二位，人均国内生产

总值达到 5447 美元，已跨入中等收入国家

行列；国家外汇储备居世界首位，综合国力

显著增强，人民生活水平明显提高。

但是，我们仍然需要过“紧日子”。由

于经济发展的不平衡，中西部很多地方还

尚未脱贫。经济发展的不平衡、不协调、

不可持续的问题依然突出，需要花钱的地

方很多，经济发展和资源环境的矛盾依然

突出。

过紧日子，是我国当前经济社会发展

的必然，也是新形势下的客观要求。要让

更多的百姓过上“好日子”，各级领导和党

政部门就要有过“紧日子”的思想准备。

“开源”和“节流”是过好紧日子的两个方

面，只开源不节流，好比没有底儿的碗，紧

挣不够慢花。要坚持勤俭办一切事业，节

约办一切活动，精打细算、严格把关，珍惜

财力、爱护财力。财政支出一定要统筹考

虑，突出重点，真正将有限的经费用到刀

刃上，用到能够带动更大发展的项目上，

用到改善民生上。

过紧日子，也是百姓对各级领导和

部门提出的新期盼。因为过紧日子省出

来的钱更多被用来投入保障房建设、医

疗、社会保障改善等方面，百姓会感到日

子越来越好，幸福指数越来越高。用过

“紧日子”赢得人民群众的“好日子”，为早

日实现“中国梦”凝聚更为雄厚的力量。

先过“紧日子”

赢得“好日子”
祝惠春


